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Резюме.
Были исследованы особенности микробных ассоциаций и степени колонизации различных биотопов полости рта у здоровых подростков и пациентов, страдающих хроническим гастритом и гастродуоденитом. Для изучения спектра и количества микроорганизмов полости рта брали материал с 5 биотопов полости рта (слизистой оболочки щеки, слизистой оболочки дорзальной поверхности языка, зубодесневого желобка, ротовой жидкости, зубного налета) у 24 практически здоровых подростков 12-17 лет (1 группа) и 29 больных детей в возрасте 12-17 лет, (2 группа). По сравнению со здоровой группой детей, у больных с хронической патологией ЖКТ имеющих сходные показатели кариозного процесса и уровень гигиены полости рта, во всех исследуемых биотопах отмечается увеличение как спектра микроорганизмов т.е. чаще выявляются представители условно-патогенной микрофлоры, так и количества бактерий. Выявленные условно-патогенные микроорганизмы в 10 раз больше обладали факторами патогенности. Полученные результаты свидетельствуют о необходимости  проведения коррекции микробиологических изменений в полости рта у пациентов с хронической патологией ЖКТ даже при невысоких показателях кариозного процесса.
Abstract.
It were investigated microbial associations and the extent of colonization of different habitats in the oral cavity of healthy adolescents and patients with chronic gastritis and gastroduodenitis. To study the spectrum and quantity of microorganisms the material was taken from five biotops of the oral cavity (buccal mucosa, mucous membrane of the dorsal surface of the tongue, dentogingival groove, oral fluid, dental plaque) in 24 healthy adolescents 12-17 years old (group 1) and 29 sick children aged 12-17 years (group 2). Compared with the healthy group of children, in patients with chronic gastrointestinal disorders with similar levels of caries process and the level of oral hygiene in all studied habitats marked increase as the spectrum of microorganisms, more frequently identified members of opportunistic microorganisms, and the number of bacteria. Identified opportunistic microorganisms in 10 times possessed factors of pathogenicity. The obtained results indicate the need for correction of microbiological changes in the oral cavity in patients with chronic gastrointestinal disorders, even at low rates of caries process


